



UDUAL

9 ENE. 1981

GACETA

UNION DE UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA. CENTRO DE INFORMACION DOCUMENTACION UNIVERSITARIA.

GACETA de la Unión de Universidades de América Latina. Secretaría General.

Nº 38

Ciudad Universitaria, México 20, D.F.

NOVIEMBRE 1980

SE REALIZO LA I CONFERENCIA DE FACULTADES Y ESCUELAS DE CONTADURIA PUBLICA DE AMERICA LATINA

Organizada por la Unión de Universidades de América Latina y bajo los auspicios de la Universidad Externado de Colombia, se efectuó la I Conferencia Latinoamericana de Facultades de Contaduría Pública entre los días 26 y 30 de octubre del año actual. Asistieron a este evento alrededor de 150 delegados aproximadamente, de un total de 280 facultades de Contaduría de América Latina. El programa se desarrolló de acuerdo a lo proyectado y los expositores en los temas prefijados desarrollaron sus proyectos en forma positiva; asimismo las recomendaciones

fueron resultante de un análisis y debate de alto nivel.

La Sesión Preliminar, efectuada el día 26 de octubre, contó con la presencia de los delegados de instituciones participantes, debidamente acreditadas. El doctor Pedro Rojas, Secretario General de UDUAL, fue quien presidió esta reunión. El doctor Raúl Carrera Lastra, Director de Estudios de Posgrado de la Universidad Externado, en su calidad de Secretario Ejecutivo de la Comisión Organizadora, dió lectura al informe de actividades, de acuerdo al programa; igualmente al

informe de la Comisión de Credenciales y al Reglamento de la Conferencia, mismas que fueron aprobadas. Posteriormente se procedió a la elección de la Mesa Directiva, habiendo sido nombradas las siguientes autoridades de la I Conferencia: Presidente, Dr. Francisco de Paula Nicholls, Decano de la Facultad de Contaduría de la Universidad Externado; Primer Vicepresidente, Dr. Florencio Sánchez Páez, de la Universidad Centro Occidental "Lisandro Alvarado", de Venezuela; Segundo Vicepresidente, Dr. Jorge Páez Eguez, de la Universidad Católica de Guayaquil, Ecuador; Tercer Vicepresidente, Contador Público Manuel Resa de la Universidad Nacional Autónoma de México; Relator General, Dr. Blas Giffuni y, Secretario General, Contador Público Manuel Cubides, ambos de la Universidad Externado de Colombia. Finalmente el presidente de la Asamblea, hizo considerar el Programa General de la I Conferencia, el que fue aprobado.

La Ceremonia Inaugural se desarrolló al finalizar la tarde del día 26 de octubre, en el Salón de Actos de la Universidad sede. Hicieron uso de la palabra el doctor Pedro Rojas, Secretario General de UDUAL; el C.P. Luis Lizardi, en representación de las delegaciones visitantes y, el Dr. Fernando Hinestrosa, Rector de la Universidad Externado y Presidente de UDUAL.



En una reunión plenaria de la I Conferencia de Contaduría —de izquierda a derecha—, el Dr. Manuel Cubides, secretario general de la Universidad Externado; Dr. Pedro Rojas, secretario general de UDUAL, y Dr. Enrique Low Murtra, decano de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Externado.

9 ENE 1981

PRESIDENTE FERNANDO HINESTROSA:

LA UDUAL SIGUE SIENDO LA PERSONERA GENUINA DE LAS UNIVERSIDADES Y DE LA EDUCACION SUPERIOR EN EL CONTINENTE

El presidente de UDUAL y rector de la Universidad Externado de Colombia, doctor Fernando Hinestrosa, pronunció un discurso en la Ceremonia Inaugural de la I Conferencia de Facultades y Escuelas de Contaduría Pública de América Latina, el día 26 de octubre, mismo que por su importancia, lo transcribimos en su integridad:

Creada como Asociación internacional de las Casas de Altos Estudios del continente Hispano-Luso-Americano, con la función de contribuir al fortalecimiento de las libertades fundamentales, de la democracia y la justicia social; propiciar la integración cultural y económica de los pueblos de la América Latina; fomentar la investigación científica y encauzar las investigaciones aplicadas y tecnológicas para el aprovechamiento de cada país en beneficio del hombre, la Unión de Universidades de América Latina en sus treinta y un años de existencia se ha esmerado, con el concurso devoto de distinguidos universitarios y el apoyo de las universidades más prestantes de la región, en ser fiel a los ideales de sus fundadores, que son los del hombre y el universitario latinoamericano, en un periodo excepcionalmente conflictivo y difícil, caracterizado por el choque de antagonismos fanáticos que pugnan por su predominio exclusivo en la universidad o que llegados al poder la han puesto a su servicio para el adoctrinamiento, o la han clausurado para eliminar lo que llaman focos de subversión y reabrir la sólo después de una limpieza que se traduce en la simple distribución burocrática en favor de sus adictos incondicionales. Cuando el continente latinoamericano se encuentra más necesitado de profesionales, docentes e investigadores de la más alta calificación con conciencia crítica y patriotismo sinceros; a tiempo que la unidad fraternal es más apremiante en la competencia sin tregua con otros núcleos culturales y económicos, las universidades latinoamericanas con pocas excepciones se encuentran postradas o en proceso de convalecencia, al igual que los países respectivos, en fuerza de su toma por el absolutismo o la dictadura o de su conversión en campo de Marte, fenómenos antaño esporádicos, y en la actualidad endémicos, a los cuales se suman en todas las latitudes la insuficiencia de los recursos humanos, físicos y económicos para atender una demanda creciente de capacitación profesional; que tiende a reducir las a meros centros de entrenamiento, y la precariedad de sus medios como producto de la inflación universal acelerada y de las exigencias desmedidas de profesores, empleados, trabajadores y de los propios estudiantes que, menguada su devoción universitaria, pretenden obtener beneficios y prebendas sin coto ni compensación.

Este es, sin que quepa el cargo de exageración, el ambiente en que se desenvuelven las Universidades de América Latina, que ineludiblemente repercute sobre su Asociación. En tales circunstancias resulta alentador y reconfortante el observar cómo, en medio de las mayores penurias y limitaciones, la UDUAL se mantiene, ha extendido su radio de acción y continuado y renovado sus programas, y sigue siendo la personera genuina de las Universidades y de la educación superior del Continente, con vocería prestante en el concierto mundial, como lo testimonia fehacientemente la reciente elección de su antiguo presidente y el actual Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México para la presidencia de la Asociación Internacional de Universidades.

Asambleas Generales, Conferencias de Facultades y Escuelas por especialidades, Conferencias para el tratamiento de temas universitarios específicos, celebradas periódica y regularmente, y ahora, seminarios de meditación y estudio, constituyen los foros abiertos de discusión y debate, que mucho aportan al conocimiento mutuo de los universitarios del Continente, al planteo e iniciativas de renovación y mejora de los planes, programas, métodos y sistemas académicos y administrativos, y al intercambio fructífero de experiencias.

Hoy, por convocatoria de la UDUAL y bajo el auspicio de la Universidad Externado de Colombia, comienza sus trabajos la Primera Conferencia de Facultades y Escuelas de Contaduría Pública de América Latina.

En las últimas décadas los contadores han sabido reunirse, cada vez con mayor frecuencia, en encuentros profesionales, pero nunca en su calidad de universitarios para discenir sobre su información académica. La universidad latinoamericana ha estado ausente de las inquietudes y preocupaciones de la Contaduría, a la que hasta hace poco había mirado de reojo.

Por cierto, la profesión de Contador sólo recientemente se ha liberado de sus basamentos exclusivamente empíricos y ha ido adquiriendo contornos y contenidos en verdad académicos y científicos; todavía en algunos países se la mantiene deprimida, a manera de carrera intermedia, como dependencia de las Facultades de Administración. Sin embargo, merced al empeño y a la visión de

unos cuantos pioneros, la Contaduría ha ido ganando autonomía, consistencia y madurez en el mundo universitario, profesional y económico, y haciéndose presente, más que en términos gremiales, como una actividad digna y meritoria, parejamente a las demás profesiones, necesitada de atención, estímulo, rigor y esmero.

Atrás van quedando el cuadro caricaturesco del tenedor de libros con lápiz en la oreja, visera y mangas anchas y negras, y la rogativa del gremio ante los poderes públicos para la expedición de normas de favor, exigente de la presencia de uno de sus miembros hasta para la simple atestación formal de los balances. El Contador Público ha de ser un profesional completo, que con ojo avizor, mirando al pasado y proyectándose sobre el porvenir, no solamente de fe de las finanzas del Estado, o de la empresa pública o privada, independiente y lealmente, sino que apoye previsiva y críticamente la marcha de la empresa: vigilante, contralor asiduo e implacable, sobre sus hombros pesa la responsabilidad de la confianza pública que debe merecer no por su solo título, sino por sus virtudes personales y por su formación técnica y científica.

¿Qué significa hoy la Contaduría Pública, singularmente en América Latina? El Contador Público ante la sociedad: frente a su patria nacional y latinoamericana. La soberanía nacional y las empresas transnacionales de auditoría.

Los estados financieros ante los efectos de la inflación. Son éstos los temas, institucional, político y técnico que ocuparán la atención de la Conferencia, formulados por expositores de Colombia, Brasil y México, escogidos en razón de sus capacidades y ejecutorias, que suscitarán, sin duda, debates de hondura y eficacia a tono con los apremios de la Universidad, de la profesión y de los países.

Es usual que los latinoamericanos nos extendamos, a veces para limitarnos a ello: en la manifestación de nuestras carencias, de lo que no hemos hecho, de las fallas en que hemos incurrido, con el ingrediente ineludible del dardo vecino grande del norte, entre envidioso y justificador de nuestras dolencias. Advierto regocijado en los trabajos aquí presentados que el inventario del pasivo se contrae a lo preciso para un reconocimiento del estado real, para enseguida pasar revista, con optimismo fundado, a los logros recientes y a las perspectivas que se abren, con confianza en la Universidad, con cariño por la profesión y una exaltación justiciera de las aptitudes del hombre latinoamericano y de su vocación patriótica y continental; y concluir con prospectos concretos, factibles y sinceros. Se propende por una relación íntima entre la universidad y la profesión concediéndole a la primera la preeminencia y rectoría que corresponde a su posición y a sus funciones y exigiéndole lo que está llamada a dar. El Contador latinoamericano debe ser antes que nada un ciudadano de su nación, al servicio de los intereses de ella, leal consigo mismo, con su comunidad y con su carrera; una persona culta, que trascienda la destreza de su oficio, con criterio humanístico, grande en su pensar y en su actuación; un profesional que domine su materia, ávido de profundizar y actualizar sus artes, que sepa el manejo de los instrumentos, máquinas y métodos más refinados y sutiles, pero que al mismo tiempo se pueda desempeñar sin necesidad de elementos costosos, despojadores de empleo, que llevan en sí una dependencia física y mental respecto de quienes los han ideado dentro de otros ambientes y para ellos, y en provecho propio vertido en regalías e intromisiones políticas y económicas.

Ello implica natural y forzosamente, que la Universidad asuma y cumpla el compromiso de una formación severa, rigurosa, intensa del Contador. Que actualice sus planes, sus programas, sus métodos; que estimule la vivacidad, creatividad, conciencia crítica e independencia del estudiante; que lo exija para su dotación intelectual de modo que pueda competir con ventaja o a la par con los mejores profesionales foráneos y sus servicios sean solicitados y reconocidos, no por razón de barreras aduaneras o proteccionismo, o por vías de subsidio, sino por sus propios merecimientos.

Lo cual, a su turno presupone un proceso celero y perseverante de formación de maestros, aquí y acullá, sin reticencias ni temores, como ha acontecido en carreras más antiguas y otrora ocurrió con las universidades hoy más prestigiosas, tributarias en sus inicios de otras que las precedieron. El ciclo está por iniciarse en los más de nuestros países; en algunos habrá que apurar el paso, de manera que, poniéndole freno a la mera titulación apresurada de la habilitación formal y mendaz, las Facultades de Contaduría sean centros de investigación, laboratorios en donde se conciban y practiquen técnicas modernas, y se irradien conocimientos nuevos, valederos por su solidez y su autenticidad, escuelas de posgrado, con maestrías y doctorados con mérito internacional.

Cuanto más lejanos nos sintamos de esa aspiración, tanto más habremos de consagrarnos a alcanzar su logro, sin ahorrar esfuerzos, tenaz, pacientemente. Ese es el desafío que con valentía y realismo tenemos que afrontar solidariamente las universidades de la región, y que las asociaciones profesionales deben aceptar también como propio. Los universitarios y los contadores volcados en un mismo afán de superación.

Porque así pensamos y hemos emprendido la marcha y porque requerimos ansiosos y confiados el apoyo de la comunidad latinoamericana, lanzamos la iniciativa de celebrar esta Conferencia, acogida con entusiasmo por el extinto Secretario General de la Unión, maestro Efrén C. del Pozo a cuya memoria rendimos un tributo de admiración y cariño con reconocimiento efusivo por lo que hizo en beneficio de la autonomía y la grandeza de la universidad latinoamericana y de gratitud por su afecto y su estímulo indefectibles.

La Universidad Externado de Colombia, próxima a cumplir cien años de servicio, ofrece su hospitalidad austera y cordial, en la convicción de que este encuentro será fructífero, oportunidad de reflexión sincera, de meditación acuciante y serena y de adopción de propósitos firmes y certeros, producto del trabajo conjunto y no de presiones coyunturales, emotivas o apasionadas.

Deseamos que ustedes nos conozcan directa, personalmente, que la información sobre lo que es nuestra universidad y la opinión que de ella se forme emane de su propia observación y no de exposiciones presuntuosas en demanda de conceptos benévolos de compromiso.

Nuestra comunidad los recibe alborozada, agradecida del honor que ustedes le dispensen del esfuerzo que cada uno ha realizado para concurrir a este certamen y de su participación en él.

Como presidente de la UDUAL y rector de la Universidad Externado de Colombia les doy la bienvenida a ésta su Casa; formulo votos porque su permanencia aquí sea grata y provechosa, y declaro formalmente instalada la Primera Conferencia de Facultades de Contaduría de América Latina.

LIC. LUIS ALBERTO LIZARDI:

LA CONTADURIA PUBLICA, HERRAMIENTA VITAL DE CUALQUIER ECONOMIA ORGANIZADA

Con un extenso análisis presentó su discurso en la Ceremonia Inaugural, el licenciado Luis Lizardi Mc. Callums, profesor de Auditoría de la Universidad Santa María, de Venezuela, en representación de los delegados asistentes a la I Conferencia de Facultades y Escuelas de Contaduría. Al comenzar su exposición, agradeció "infinitamente a la Universidad Externado de Colombia por esta oportunidad que nos brinda para reunirnos los hombres que tenemos la responsabilidad en la formación de juventudes de la América Latina en la especialidad de Contaduría Pública" Asimismo agradeció la "alta deferencia que han tenido conmigo y mi país, Venezuela, al designarme para dirigirme a ustedes que constituyen la excelsa representación del saber hemisférico; siendo nutridas por las selectas savias del pensamiento, aspectos necesarios y coadyuvantes al fortalecimiento decidido de nuestras instituciones para poder garantizar en el futuro inmediato la Universidad que exige y plantea el reto del siglo XXI, la cual debe diseñarse con el aporte de los más preclaros hombres que trabajan con desprendimiento personal o de grupos, en beneficio insospechable de la familia latinoamericana".

"Los que hemos tenido por fortuna encontrarnos en esta Conferencia, estamos invitados a estructurar un modelo, iniciar una causa, sentar las bases de la perfectibilidad de la disciplina universitaria latinoamericana, orientada a la perspectiva de nuestros pueblos, la materialización y consecución de objetivos prácticos y fundamentales en la aplicabilidad específica de la Contaduría Pública de la región. Del mismo modo, demostrar ante el Continente Americano y el mundo, que ya los latinos de esta parte de la tierra, que nos caracteriza la unificación de las tradiciones, la lengua, el carácter, la bondad y el buen sentimiento hacia nuestros semejantes, que hemos tomado conciencia de las responsabilidades hacia las presentes y futuras generaciones que nos exigen acciones concretas, definidas en lo hondo de la configuración de un esquema que garantice las mejores y mayores perspectivas de los pueblos reunidos hoy aquí y para lo que han servido de anfitriones los hermanos colombianos".

"Con su ejemplo y acción rubrican marcadamente la estrategia del respeto hacia las soberanías e integridad intelectual de los países asistentes, como un gesto innegable de la apreciación exacta de la medida de las circunstancias que vivimos, heredados por un atraso crónico de la Universidad tradicional y que la especialidad de la Contaduría Pública es quizás la más sentida por tener un status que la sociedad no lo ha calificado como prioritario e indispensable, pero que la praxis lo conforma como herramienta vital de cualquier economía organizada".

En la segunda parte de su exposición hizo "referencia muy superficialmente a los temas escogidos" en la I Conferencia de Facultades y Escuelas de Contaduría, tomando citas de los expositores que desarrollarían sus temáticas en las reuniones posteriores, manifestando criterios y orientaciones técnicas, políticas y sociales.

La tercera parte de su discurso, estuvo dedicada a un análisis económico, tomando como base referencial documental del Fondo Monetario Internacional y mostrando las causas de la inflación, basados en la exportación e importación de los países industrializados y los países subdesarrollados.

DISCURSO DEL DOCTOR PEDRO ROJAS, SECRETARIO GENERAL DE UDUAL, EN LA I CONFERENCIA LATINOAMERICANA DE FACULTADES DE CONTADURIA

Llegan hoy a feliz término los trabajos de organización de la I Conferencia Latinoamericana de Facultades y Escuelas de Contaduría Pública. Hace más de un año que se hizo presente la preocupación por abrir un foro latinoamericano a la problemática de los estudios de tan importante materia a nivel universitario. El doctor Hinestrosa, nuestro dignísimo presidente, el doctor Francisco de P. Nicholls inteligente decano de la Facultad de Contaduría de la Universidad Externado, el doctor Raúl Carrera Lastra y otros distinguidos funcionarios y directivos de esta ilustre Casa de Estudios Colombiana, en intercambio de impresiones con miembros del Consejo Ejecutivo de la UDUAL, hubimos de columbrar primeramente, y decidir en consecuencia, que era tiempo y necesidad de convocar a los profesionales y estudiosos de la Contaduría en nuestra región, a fin de abordar, en fraterno cónclave, los temas más inquietantes de una profesión tan especializada y tan vital para la vida de nuestro mundo como lo es dicha Contaduría.

La Unión de Universidades de América Latina, en épocas anteriores no había logrado realizar el propósito anterior. Se había palpado la conveniencia de atender ese campo de la enseñanza pero por diversas circunstancias no se hizo posible sino hasta hoy. Campo de la enseñanza sobre el que gravitan las vertebaciones de la economía en sus diversos aspectos, el desarrollo de todas las actividades mercantiles, los cálculos y prospectivas de las economías privadas y públicas, nacionales e internacionales, etcétera.

La I Conferencia Latinoamericana de Facultades y Escuelas de Contaduría viene a ser de este modo, el primero, y consideramos que el definitivo, acontecimiento de una serie que se abre a sucesivos encuentros en el campo de la enseñanza de esa materia. Estas Conferencias analizarán la temática de mayor actualidad y marcarán orientaciones a los estudios universitarios que se imparten en toda nuestra área.

Es por ello, que estimamos un alto honor el poder estar presentes a la apertura del nuevo foro latinoamericano, del que sabemos habrá de contribuir a la formación de un pensamiento genuinamente nuestro en la materia, aportando la alta calidad de las ponencias básicas, la excelente organización del evento por la Universidad Externado y el inapreciable concurso de delegaciones llegadas hasta aquí de los confines de nuestra América Latina.

Para este auditorio, nuevo en el ámbito de las actividades de la Unión de Universidades de América Latina, debemos recordar someramente, que fue fundada el 22 de septiembre de 1949 por voluntad libre de las universidades reunidas en el seno de la Universidad de San Carlos, de Guatemala, en el Primer Congreso de Universidades de América Latina y que ese primer Congreso fue convocado a iniciativa de distinguidos universitarios de nuestra región para dar bases y comienzos a una tarea tan urgente como difícil, que ha sido la de comunicar y ligar a nuestros pueblos a través de sus Casas de Estudios Superiores, buscando afanosamente la integración cultural y espiritual de la América Latina.

Que la UDUAL lleva, pues, treinta y un años de luchar por un ideal, sorteando las dificultades más diversas en nuestro mundo tan pletórico de contradicciones, de situaciones dramáticas y de acechanzas oscuras, como lo es el de nuestros países latinoamericanos. Y que no cederá en su esfuerzo mientras no alcance la meta suprema de su integración, de su soberanía, de su profundo sentido de justicia y dignidad.

Con el acontecimiento que se inicia el día de hoy habremos de agregar a la lista de eventos latinoamericanos de la UDUAL, la I Conferencia Latinoamericana de Facultades y Escuelas de Contaduría Pública. Debemos señalar que las muchas reuniones ya efectuadas son menos importantes al lado de las materias abordadas en cada reunión y también por el hecho muy meritorio de que cada evento de la UDUAL se ha logrado mediante el esfuerzo, a veces heroico, de los universitarios latinoamericanos, sin ayudas, patrocinios ni influencias consiguientes de intereses francos u ocultos, provenientes de otras áreas del mundo. Que, además, se han logrado como camino y hazaña, por conseguir la integración cultural y espiritual de la América Latina, nuestra América, nuestra difícil, vulnerable e infatigablemente luchadora América Latina.

Debemos congratularnos de que este primer foro de la Contaduría, se haya planteado con base en un tema tan trascendental como lo es "La realidad y las perspectivas de la Contaduría Pública en América Latina", con tres temas específicos a estudiar "El Contador Público ante la Sociedad" (Tema éste institucional); "Soberanía nacional y trasnacionales de auditoría" (Tema político) y, "Los estados financieros ante los efectos de la inflación" (Tema Técnico). Además, de que al plantearse la organización del evento, se invitara a tres distinguidos especialistas para formular las ponencias básicas: el doctor Francisco P. Nicholls, de Colombia, para el Tema I; el doctor Antonio López de Sa,

del Brasil, para el Tema II, y el doctor Manuel Resa, de México, para el Tema III. Sus trabajos indudablemente serán un formidable apoyo a las discusiones. Les agradecemos muy cumplidamente.

Sírvanos, finalmente, esta tribuna para expresar a todos ustedes y muy particularmente al doctor Fernando Hinestrosa, rector de la Universidad Externado de Colombia y Presidente del Consejo Ejecutivo de la UDUAL, nuestra inmensa satisfacción por haber conseguido llegar a este acontecimiento. Formulamos votos porque sea una primera y a la vez promisorio jornada que nos permita examinar de hoy en adelante problemas tan agudos como los que afronta la enseñanza, la investigación y, más allá de las aulas, la práctica de la Contaduría Pública.

Saludamos al pueblo y a los universitarios colombianos que nos reciben hoy como es propio de ellos, con su espíritu fraternal y su amor a la libertad.

CINCUNETENARIO DEL INSTITUTO IBEROAMERICANO DE BERLIN

El Instituto Iberoamericano de Berlín, Alemania, ha celebrado el Cincuentenario de su fundación en fecha 13 de noviembre, habiendo invitado a distinguidas personalidades del mundo cultural e intelectual de Europa y América Latina a participar en dichos actos. El doctor Pedro Rojas, Secretario General de UDUAL ha sido invitado, en forma especial, por el doctor Wilhelm Stegmann, director de dicho Instituto.

Como una de las partes principales del programa del Cincuentenario del Instituto de Berlín, se realizó un Coloquio sobre el tema: "El papel del Indio en los Andes", encuentro que se efectuó los días 14 y 15 de noviembre. A más de contar con la presencia del Secretario General de UDUAL, participaron en el Coloquio autoridades universitarias, investigadores y representantes de entidades de enseñanza superior del viejo y el nuevo mundo. Ellos fueron: Ulf Bankmann, de la Universidad de Berlín; Prof. Gisela Beutler, Freie Universität Berlin; Dr. Henning Bischof, Reiss-Museum Mannheim; Prof. Dr. Inge. Buisson, Universität Hamburg; Prof. Dr. William E. Carter, Library of Congress, Washington; Dr. Olinda Celestino, Universität Bielefeld; Prof. Dr. Ronald Daus, Freie Universität Berlin; Prof. Dr. José L. Decamilli, Technische Universität Berlin; Dr. Dieter Eisleb, Museum für Bolkerkunde, Berlin; Prof. Dr. Manfred Engelbert, Universität Göttingen; Dr. Albrecht von Gleich, Institut für Iberoamerika-Kunde, Hamburg; Utta von Gleich, de la Universidad de Hamburgo; Dr. Burkhard Gnärig, Freie Universität Berlin; Dr. Winfried Golte, Universität Bonn; Dr. Günther Hartmann, Museum für Völkerkunde, Berlin; Dr. Roswith Hartmann, Universität Boon; Prof. Dr. Wolfgang Hirsch-Weber, Universität Mannheim; Dr. Gerd Hofmann, Universität Hamburg; U. Hofmann, de la Universidad de Hamburgo; Dr. Sabine Horl, Universität Hamburg; Dr. Hans-Joachim König, Universität Hamburg; Dr. Gernot Krause, de la Universidad de Berlín; Dr. Helga von Kugelgen Kropfinger, de la Universidad de Berlín; Prof. Dr. Wilhelm Laur, Universität Boon; Martin Lienhard, de la Universidad de Genf; Dr. José Manuel López, Hochschule St. Gallen; Prof. Dr. Alejandro Losada, Freie Universität Berlin; Dr. Peter Masson, Universität-Gesamthochschule Siegen; Prof. Dr. Walter Mettmann, Universität Münster; Prof. Dr. Segundo E. Moreno Yáñez, Universidad Católica del Ecuador, Quito; Prof. Dr. Manfred Nitsch, Freie Universität Berlin; Prof. Dr. Udo Oberem, Universität Boon; María Elena Rodríguez, Universidad Nacional Autónoma de México; Prof. Dr. Richard Schaedel, University of Texas, Austin; Prof. Dr. Heinz Schulte-Herbrüggen, Freie Universität Berlin; Prof. Dr. Gustav Siebenmann, Hochschule St. Gallen; Prof. Dr. Tilbert Stegmann, Freie Universität Berlin; Dr. Ryszard Stemplowski, Polska Akademia NAUK, Warschau; Ingeborg Wiedemann, Museum für Deutsche Volkskunst, Berlin; Prof. Dr. Heinz Willi Wittschier, Universität Hamburg; Prof. Dr. Leopoldo Zea, Universidad Nacional Autónoma de México; Javier Zorrilla, de la Universidad de Berlín.

SE REALIZO LA XXVIII REUNION DEL CONSEJO EJECUTIVO DE UDUAL

En la Sala de Juntas de la rectoría de la Universidad Externado de Colombia, Bogotá, se efectuó la XXVIII reunión del Consejo Ejecutivo de la Unión de Universidades de América Latina, los días 20 y 21 de noviembre del año que sigue.

Las deliberaciones se desarrollaron bajo la presidencia del doctor Fernando Hinestrosa, rector de la Universidad Externado. Asimismo estuvieron presentes, los siguientes consejeros: Ing. Héctor Ochoa Zuleta, Segundo Vicepresidente y rector de la Universidad Central Centro-Occidental, Barquisimeto, Venezuela; doctor Juan Oscar Usher Tapponier, Tercer Vicepresidente y rector de la Universidad Católica "Nuestra Señora de la Asunción", Paraguay; doctor Francisco Leonel de Cervantes L., Primer Vocal Propietario y rector de la Universidad La Salle, México; doctor Antonio Rosario, Tercer Vocal Propietario y rector de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, República Dominicana; licenciado José Enrique Montecino, Cuarto Vocal Propietario y rector de la Universidad del Aconcagua, Mendoza, Argentina; doctor Joao Augusto Mac Dowell, Primer Vocal Suplente y rector de la Pontificia Universidad Católica de Río de Janeiro, Brasil y, doctor Pedro Rojas, Secretario General de UDUAL.

La Agenda de Trabajo, desarrollada, fue la siguiente:

1. Lectura de la Agenda propuesta.
2. Discusión y aprobación en su caso, del Acta de la XXVII Reunión del Consejo Ejecutivo de la UDUAL.
3. Lectura del Informe de la Secretaría General y toma de acuerdos sobre el mismo.
4. Estudio y aprobación de los Reglamentos de reuniones de la UDUAL, enviados previamente a los señores consejeros.
5. Relaciones de la UDUAL con otros organismos internacionales.
6. Programación de Conferencias, Seminarios y otros eventos. Políticas de financiamiento de las reuniones y proyectos de la UDUAL.
7. Acuerdos sobre la XXIX Reunión del Consejo Ejecutivo de la UDUAL.
8. Asuntos Generales.

CONVENIO ENTRE LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO Y LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE LOJA-ECUADOR

En el despacho rectoral de la UNAM, fue firmado el convenio de colaboración académica y cultural, así como el primer programa de intercambio para el bienio 1981-1982, por los rectores, doctor Guillermo Soberón Acevedo y el ingeniero Guillermo Falconi, autoridades que representan a sus respectivas universidades: Universidad Nacional Autónoma de México y Universidad Nacional de Loja, Ecuador.

Por el documento de referencia, la UNAM y la UNL otorgarán anualmente becas para realizar estudios de posgrado o investigación. Asimismo las partes se otorgarán en forma recíproca asesoría y apoyo en materia académica, cultural, administrativa y de planeación, de acuerdo a un programa de actividades que ambas instituciones especificarán oportunamente.

DIRECTORIO

DEL CONSEJO EJECUTIVO DE LA UNION DE UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA

Presidente:

Dr. Fernando Hinestrosa
Rector de la Universidad Externado
de Colombia.
Bogotá

Primer Vicepresidente:

Ing. Rubén Orellana
Rector de la Escuela Politécnica
Nacional.
Quito, Ecuador

Segundo Vicepresidente:

Ing. Héctor Ochoa Zuleta
Rector de la Universidad Centro
Occidental, "Lisandro Alvarado"
Barquisimeto, Venezuela.

Tercer Vicepresidente:

Dr. Juan Oscar Usher Tapponier,
Rector de la Universidad Católica
"Nuestra Señora de la Asunción"
Paraguay

Vocales Propietarios:

Primero

Dr. Francisco Leonel de Cervantes L.
Rector de la Universidad La Salle,
México.

Segundo

Dr. José Tola Pasquel,
Rector de la Pontificia Universidad
Católica del Perú, Lima.

Tercero:

Dr. Antonio Rosario,
Rector de la Universidad Autónoma
de Santo Domingo, República Dominicana

Cuarto:

Lic. José Enrique Montecino,
Rector de la Universidad del
Aconcagua, Mendoza, Argentina

Secretario General:

Dr. Pedro Rojas

La GACETA UDUAL
aparece mensualmente

NOTAS BREVES

* Los días 23 y 24 de abril de 1981 en Boston, Massachusetts, se realizará la SEGUNDA CONFERENCIA MUNDIAL SOBRE EDUCACION COOPERATIVA. Los objetivos de la Conferencia son: examinar los caminos para vincular la educación, el entrenamiento y el trabajo; determinar la consecuencia de los conceptos para negocios, sindicatos, educación / entrenamiento y gobierno; identificar estrategias aceptables y funcionales para resolver lo concerniente a los grupos varios. Para mayor información deberán dirigirse a:

World Conference Committee
503 Stearns Center for Cooperative Education
Northeastern University
360 Huntington Avenue
Boston, Massachusetts, U.S.A. 02115

* El día 4 de noviembre, se ha firmado un CONVENIO DE COOPERACION Y APOYO ACADÉMICO entre la UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MEXICO y LA UNIVERSIDAD AUTONOMA DE CHAPINGO, destinada a efectuar "un intercambio de profesores para ofrecer cursos a nivel de licenciatura y posgrado como de personal de investigación para impartir conferencias, seminarios y proyectos; asimismo se programará la asistencia recíproca para la preparación adecuada de los cuadros científicos y técnicos y la ejecución de trabajos finales de tesis tendientes a la obtención de grados académicos". Del mismo modo, se acordó la cooperación en operaciones técnicas, mediante la participación de personal o uso de equipo.

* Bajo los auspicios y organización del Instituto de Investigaciones Estéticas se ha realizado en la capital de México, el VI COLOQUIO DEL ARTE y se desarrolló durante los días 10 al 14 de noviembre. El profesor Corrado Maltese de la Universidad de Roma trató el tema, sobre "la explicación de la ciudad según su origen"; el doctor George Kubler de la Universidad de Yale, analizó "el papel que la peregrinación cumple en el mundo prehispánico para la conformación de las futuras ciudades"; el "papel que cumplió Sevilla entre los siglos XVI y XVII como intermediaria entre Europa y las colonias americanas" fue expuesto por el profesor Jorge Bernales de la Universidad de Sevilla. Otro expositor fué el doctor Roberto Segre, de la Facultad de Construcciones de la Universidad de Habana, Cuba, quien analizó "los actuales cambios operados en la capital cubana".

* LA UNIVERSIDAD VERACRUZANA, MEXICO, ENTREGO TITULOS DOCTOR HONORIS CAUSA a distinguidos veracruzanos en fecha 16 de noviembre, en una ceremonia especial en el Teatro del Estado de la ciudad de Xalapa. Las personalidades honradas fueron: licenciado Jorge Cerdán, licenciado Mario G. Rebolledo, doctor Manuel Suárez Trujillo, doctor Gabriel Garzón Cossa, licenciado Arturo Llorente González, licenciado Ezequiel Coutiño Muñoa, licenciado Rómulo Campillo Reynaud, licenciado Aureliano Hernández Palacios, doctor Gonzalo Aguirre Beltrán, licenciado Fernando Salmerón Ruiz, licenciado Fernando García Barna, doctor Carlos Díaz Román, licenciado Antonio G. Campillo Sánchez, doctor Rafael Velasco Fernández y licenciado Rafael Hernández Ochoa.

* Bajo los auspicios de UNESCO se realizó el PRIMER SEMINARIO LATINOAMERICANO DE CONTROL BIBLIOGRAFICO DE PUBLICACIONES PERIODICAS, en la ciudad de México, D.F. y, ante representantes de diversas organizaciones internacionales, el rector de UNAM, doctor Guillermo Soberón, puso en marcha el evento el día 24 de noviembre. En el acto inaugural se contó con la presencia especial del representante de UNESCO, señor Arturo de la Guardia. El Seminario ha estado dirigido por la maestra María del Carmen Ruiz Castañeda, directora del Instituto de Investigaciones Bibliográficas de la UNAM.

GACETA UDUAL
Ciudad Universitaria
México 20, D.F.
548-02-69
Apartado Postal 70232

